

INSTRUMEN PENILAIAN

by Editor Civis

Submission date: 11-Jul-2023 11:39AM (UTC+0700)

Submission ID: 2129471101

File name: document-2.pdf (202.36K)

Word count: 3038

Character count: 20632



INSTRUMEN PENILAIAN BERBASIS PENDIDIKAN MULTIKULTURAL PADA TEMA INDAHNYA KEBERSAMAAN DI SEKOLAH DASAR

Agung Triwidodo[✉], Agus Sutono, Iin Purnamasari

Master of Basic Education Study Program PGRI Semarang University

Info Artikel

Sejarah Artikel:
Disubmit: April 2022
Direvisi: Agustus 2022
Diterima: Oktober 2022

Keywords:
assessment instrument;
multicultural education;
citizenship education;
validity; practicality;
effectiveness

Abstrak

Tujuan peneliti¹⁵ ini adalah menghasilkan instrumen penilaian berbasis pendidikan multikultural pada muatan pelajaran¹⁶ pendidikan Kewarganegaraan tema Indahnya Kebersamaan kelas IV sekolah dasar⁶ untuk meningkatkan kualitas proses dan hasil belajar siswa kelas IV Sekolah Dasar. Penelitian ini adalah penelitian pengembangan (R & D) yang mengacu pada teori Borg and Gall. Uji coba terbatas dilakukan pada kelas IV dengan 3 (tiga) Sekolah Dasar yaitu SD N¹⁰ Karangroto 01, SD N Gebangsari 01, dan SD Islam Plus Muhajirin. Uji Coba terbatas menggunakan *one group pretest- posttest design*. Metode pengumpulan data dengan menggunakan teknik observasi, teknik tes dan pemberian angket untuk memperoleh hasil validitas. Teknik analisa data secara deskriptif dan kuantitatif. Hasil uji validitas instrumen penilaian dinyatakan sangat valid dengan persentase 88,75%. Instrumen penilaian berbasis pendidikan multikultural yang dikembangkan tergolong dalam kriteria praktis, dimana hasil dari respon guru dan siswa menunjukkan penilaian sebesar 88% dengan kriteria sangat layak¹⁶ instrumen penilaian berbasis pendidikan multikultural yang telah dikembangkan efektif untuk meningkatkan kualitas proses dan hasil belajar tema Indahnya Kebersamaan dengan hasil uji keefektifan siswa 80% nilai memenuhi KKM.

27

Abstract

The purpose of this research is to produce an assess⁷ment instrument based on multicultural education on the subject matter of citizenship educat³ion with the theme of the beauty of togetherness for grade iv elementary schools that are to improve the quality of the process and learning outcomes of grade iv elementary school students. ⁶his research is a development research (R&D) which refers to the theory of borg and gall. The limited trial was conducted in fourth grade with 3 (three) elementary ¹⁰ools, namely sd n karangroto 01, sd n gebangsari 01, and sd islam plus muhajirin. Limited trial using one group pretest-posttest design. Methods of data collection using observation techniques, test techniques and qu³⁶estionnaires to obtain validity results. Data analysis tech¹²iques are descriptive and quantitative. The results of the validity test of the assessment instrument were stated to be very valid with a percentage of 88.75%. The multicultural education-based assessment instrument developed is classified as practical criteria, where the results of the teacher and student responses show an assessment of 88% with very feasible criteria. ²⁴ multicultural education-based assessment instrument that has been developed is effective in improving the quality of the process and learning outcomes with the theme of the beauty of togetherness with the results of the student's effectiveness test being 80% of the scores meet the kkm.

© 2022 Universitas Negeri Semarang

[✉]Alamat korespondensi:
Magister Program studi PGSD Universitas PGRI
E-mail: 463widodo@gmail.com

PENDAHULUAN

Pandemi Covid-19 telah membuka babak baru dalam semua sendi-sendi kehidupan, tak terkecuali dalam dunia pendidikan. Dalam rangka mencegah penyebaran Virus Covid-19 kepada warga sekolah khususnya dan masyarakat luas pada umumnya, maka Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan menerbitkan beberapa surat edaran terkait pencegahan dan penanganan Covid-19. Antara lain Surat Edaran Nomor 02 Tahun 2020, tentang Pencegahan dan Penanganan Covid-19 di Lingkungan Kemendikbud. Surat Edaran Nomor 3 Tahun 2020 tentang Pencegahan Covid-19 pada Satuan Pendidikan. Surat Edaran Nomor 4 Tahun 2020 tentang Pelaksanaan Kebijakan Pendidikan dalam Masa Darurat Penyebaran Coronavirus Disease (Covid-19) yang antara lain memuat arahan tentang proses belajar mengajar di rumah, untuk mengurangi terjadinya aktivitas berkumpul dan berinteraksi antara guru dan peserta didik yang dimungkinkan akan dapat menjadi sarana penyebaran Covid-19. Belajar dari rumah kini harus bertransformasi dan telah terkonfirmasi oleh menteri pendidikan, bahwa pembelajaran dimasa pandemi Covid-19 akan berlangsung secara Pembelajaran Jarak Jauh (PJJ). Pembelajaran tersebut dimaksudkan untuk memungkinkan peserta didik tetap dapat belajar meskipun tidak langsung beratap muka dalam proses pembelajaran yang terjadi di kelas (Shandyastini & Novianti, 2016: 1).

Definisi pembelajaran menurut Sadiman, dkk., (1986: 2) "Belajar (learning) adalah suatu proses yang kompleks yang terjadi pada semua orang dan berlangsung seumur hidup, sejak ia masih bayi sampai ke liang lahat nanti." Belajar dapat terjadi di rumah, di sekolah, di tempat kerja, di tempat ibadah, dan di masyarakat, serta berlangsung dengan cara apa saja, dari apa, bagaimana, dan siapa saja. Menurut Pribadi (2009: 10) menjelaskan bahwa, "Pembelajaran adalah proses yang sengaja dirancang untuk menciptakan terjadinya aktivitas belajar dalam individu. Sedangkan pembelajaran menurut." Sedangkan menurut Gegne (dalam Pribadi, 2009: 9) menjelaskan "pembelajaran adalah

serangkaian aktivitas yang sengaja diciptakan dengan maksud untuk memudahkan terjadinya proses belajar." Pembelajaran (*instruction*) adalah suatu usaha untuk membuat peserta didik belajar atau suatu kegiatan untuk membelajarkan peserta didik (Warsita, 2008: 85). Dalam pengertian lain, pembelajaran adalah usaha-usaha yang terencana dalam memanipulasi sumber-sumber belajar agar terjadi proses belajar dalam diri peserta didik (Sadiman dkk, 1986: 7). Sedangkan menurut Depdiknas (dalam Warsita, 2008: 85) "Dalam UU No.20 Tahun 2003 tentang Sisdiknas Pasal 1 Ayat 20, Pembelajaran adalah proses interaksi peserta didik dengan pendidik dan sumber belajar pada suatu lingkungan belajar".

Penilaian merupakan suatu kegiatan yang memiliki peranan penting serta memberikan manfaat terhadap pencapaian hasil belajar siswa. Salah satu manfaat dari penilaian yaitu digunakan sebagai umpan balik bagi siswa maupun guru. Hal tersebut diperkuat Djiwandono (2011: 2) yang mengungkapkan bahwa "Penilaian merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari penyelenggaraan pembelajaran secara keseluruhan". Kedudukan penilaian dalam desain penyelenggaraan pembelajaran adalah sebagai bagian dari rangkaian tiga komponen pokok penyelenggaraan, yaitu tujuan pembelajaran, kegiatan pembelajaran, dan penilaian hasil pembelajaran.

Menurut (Hadijah, 2016: 4) penilaian adalah suatu proses yang sistematis dan berkesinambungan untuk mengumpulkan informasi tentang proses dan hasil belajar peserta didik dalam rangka membuat keputusan berdasarkan kriteria pertimbangan tertentu. Saat ini, permasalahan yang sering dihadapi berkaitan dengan kualitas penilaian (Mustami & Suryadin, 2015: 12). Kualitas penilaian dapat mempengaruhi guru dalam mengambil suatu keputusan yang tepat terkait hasil yang diperoleh. Lebih lanjut menurut Sari (dalam Pratiwi, 2017: 5) permasalahan kualitas penilaian berkaitan dengan mekanisme, prosedur dan instrumen penilaian yang digunakan terhadap peserta didik. Upaya yang dilakukan pemerintah dalam menangani masalah kualitas penilaian adalah melakukan peningkatan pengelolaan proses

pembelajaran dengan guru dituntut mampu mengembangkan instrumen penilaian serta evaluasi proses dan hasil belajar (Alam, 2019: 7).

Adanya upaya dalam menangani masalah kualitas penilaian dengan mengembangkan instrumen penilaian diharapkan guru mampu melaksanakan penilaian secara optimal. Instrumen merupakan alat yang digunakan dalam mengukur suatu objek untuk memperoleh data (Yusup, 2018: 13). Pengembangan instrumen penilaian haruslah memenuhi kriteria agar layak digunakan. Validitas dan reliabilitas merupakan kriteria yang harus dimiliki suatu instrumen penilaian (Ruhimat, 2013: 8). Validitas memperlakukan sejauhmana kesimpulan yang diperoleh dari tes yang dilakukan tepat dan bermakna sesuai dengan tujuan penilaian yang diinginkan, sedangkan reliabilitas memperlakukan sejauhmana suatu pengukuran konsisten dalam mengukur dan memperoleh hasil yang relatif sama (Nuriyah, 2014: 9). Pemenuhan kriteria validitas dan reliabilitas akan memberikan gambaran terkait kelayakan instrumen penilaian yang akan digunakan.

Kenyataannya di lapangan, beberapa penelitian menunjukkan¹⁹ bahwa kebanyakan instrumen penilaian yang digunakan untuk mengukur hasil belajar siswa masih diragukan kelayakannya karena tidak dilakukan uji validitas dan reliabilitas (Chan, 2018; Hariandi & Cahyani, 2018). Selain tidak terpenuhinya kriteria validitas³³ dan reliabilitas. Hal ini didukung pula dengan hasil wawancara dengan guru kelas IV SD Islam Plus Muhajirin Genuk Indah masalah yang dihadapi adalah instrumen penilaian yang digunakan dalam mengukur hasil belajar siswa pada mata pelajaran PKn belum pernah dilakukan pengembangan dengan uji validitas dan reliabilitas, sehingga kelayakan instrumen tersebut masih diragukan.

Hasil observasi di kelas IV SD Islam Plus Muhajirin Genuk Indah terlihat guru dalam menilai hasil belajar siswa pada mata pelajaran PKn menggunakan instrumen berupa lembar kerja siswa yang seadanya dengan indikator penilaian yang terbatas. Hal ini tentunya berbeda dengan yang diharapkan, harusnya instrumen penilaian yang digunakan haruslah berkualitas.

Penggunaan instrumen penilaian yang seadanya dan belum adanya pengembangan dapat menimbulkan unsur subjektivitas, sehingga hal tersebut dapat merusak kualitas penilaian. Menurut Mulyasa (dalam Yurnalis, 2018) kesalahan yang dapat dilakukan guru adalah mengambil jalan pintas dalam pembelajaran, salah satunya dalam pelaksanaan evaluasi. Untuk menangani permasalahan tersebut, dapat diupayakan dengan melakukan pengembangan instrumen penilaian keaktifan belajar siswa pada mata pelajaran PKn kelas IV SD Islam Plus Muhajirin Genuk Indah untuk menghasilkan instrumen penilaian yang berkualitas.

METODE

Penelitian ini termasuk jenis penelitian¹ dan pengembangan (*research and development*), yang merupakan suatu proses untuk mengembangkan suatu produk baru atau menyempurnakan produk yang sudah ada, yang dapat dipertanggungjawabkan (Sugiyono, 2018: 100). Produk yang dikembangkan tidak harus selalu berbentuk benda atau perangkat keras (*Hardware*), seperti buku, modul, alat bantu pembelajaran di kelas atau laboratorium tetapi bisa juga perangkat lunak seperti (*Software*), seperti program komputer untuk pengelolaan data, pembelajaran di kelas, perpustakaan, pelatihan, bimbingan, Evaluasi, Manajemen.

Dengan demikian R&D merupakan jenis penelitian untuk menghasilkan produk tertentu dalam bidang Pendidikan yang bertujuan untuk meningkatkan pembelajaran di kelas pengembangan ini dapat berupa media pembelajaran, bahan ajar maupun evaluasi pembelajaran sehingga produk yang dikembangkan tersebut dapat diterima dimasyarakat luas. Pada penelitian ini akan dikembangkan instrumen¹⁵ penilaian berbasis pendidikan multikultural pada muatan pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan di kelas iv sekolah dasar. Sebagai³¹ rakter dari penelitian dan pengembangan yang disebutkan di atas maka, penelitian ini memiliki produk berupa instrumen penilaian. Instrumen tersebut akan dipertanggungjawabkan sesuai dengan langkah-langkah penelitian dan pengembangan yang digunakan. Selanjutnya bentuk

pertanggungjawaban akan dilakukan melalui analisis kevalidan, kepraktisan dan keefektifan.

Penelitian pengembangan untuk menghasilkan instrumen penilaian yang memiliki kriteria kelayakan baik dalam kevalidan, kepraktisan maupun keefektifan menggunakan tiga tahap penelitian, yaitu: tahap penelitian pendahuluan (*preliminary research*), tahap pengembangan *prototype* (*prototype stage*) dan tahap pengujian (*assessment phase*). Setiap tahap memiliki tujuan yang berbeda, ³³ta yang diperoleh juga beragam. Metode pengumpulan data dan instrumen y²⁶ digunakan untuk pengumpulan data sajian pada tabel 1 berikut:

Tabel 1. Metode Pengumpulan Data dan Instrumen Penelitian

No	Analisis Kebutuhan	Analisis Dokumen, Lembar Analisis Hasil Belajar Peserta Didik.
1	Angket Validasi Ahli Instrumen Penilaian	Mengukur Tingkat Kevalidan Instrumen Penilaian
2	Angket/ Quesioner Respon Peserta Didik Dan Guru.	Mengukur Tingkat Kepraktisan Instrumen Penilaian
3	Lembar Analisis Motivasi Dan Hasil Belajar Peserta Didik	Mengukur Tingkat Keefektifan Instrumen Penilaian

Tabel 1 ²³ menunjukkan bahwa setidaknya terdapat tujuh metode yang digunakan dalam pengumpulan data dalam penelitian ini, yaitu metode penilaian ahli, metode observasi, metode tes, metode kuesioner, metode wawancara, metode penilaian kinerja, dan metode penilaian keterbacaan.

PEMBAHASAN

Pembahasan Hasil Pengembangan Instrumen Penilaian Potensi masalah Berdasarkan analisis kebutuhan, dapat diketahui bahwa materi pembelajaran Pendidikan

multikultural di Sekolah Dasar sangat dibutuhkan pada era globalisasi saat ini. Instrumen penilaian untuk mengukur kemampuan peserta didik khususnya mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan berbasis Pendidikan multikultural. Seperti halnya yang telah diungkapkan Adams¹¹ Wieman (2010) dalam Sabrina H (2017), instrumen penilaian yang baik berisikan pertanyaan-pertanyaan yang secara akurat menyelidiki apakah peserta didik memahami dan menerapkan konsep-konsep pembelajaran diiringi dengan sikap ³⁷aknya seorang ilmuwan. Pengumpulan informasi dalam pen⁷⁴an ini bertujuan untuk memperkuat suatu produk agar produk dapat diimplementasikan secara optimal dan menentukan langkah-langkah yang paling tepat dalam pengembangan produk yang dikembangkan. Pengembangan produk awal Pada instrumen penilaian yang dikembangkan ini mengacu pada kompetensi dasar. Instrumen penilaian ini menggunakan indikator penilaian Pendidikan Multikultural ²

Setelah tahapan penyusunan kisi-kisi, tahapan selanjutnya yaitu membuat soal sesuai dengan apa yang hendak diukur. Soal dibuat sesuai dengan KD, indikator pencapaian ²mpetensi, indikator Pendidikan multikultural, sehingga siswa dituntut harus benar-benar serius sehingga dapat menjawab permasalahan pada setiap butir soal. Soal yang dibuat memberikan keputusan mengenai apa saja yang perlu dipercayai dan dilakukan dalam evalu²⁹

Validasi ahli Tahap validasi dilakukan oleh 1 dosen ahli soal dan 1 guru ahli konstruk materi da²m soal. Pada validasi instrumen penilaian dilakukan oleh 1 dosen ahli yaitu Dr. Sumarno, M.Pd, dengan hasil validasi pada aspek butir soal menunjukkan in²⁰ikator toleransi memperoleh persentase 88% dengan kategori Sangat layak, aspek butir soal menunjukkan indika²⁰ kerjasama mendapatkan persentase 100% dengan kategori sangat layak, aspek butir soal menunjukkan indikator peduli mendapatkan persentase 75% dengan kategori layak, aspek butir soal menunjukkan indikator Pers²¹ dan kesatuan mendapatkan persentase 92% dengan kategori sangat layak dan rata-rata keseluruhan aspek sebesar 88,75% dengan kategori sangat layak. Validasi konstruk materi

dilakukan oleh 1 guru sekolah dasar yaitu Tri Sugiyono, S.Pd., M.Pd., dengan aspek isi memperoleh persentase 87,5% dengan kategori sangat layak, aspek konstruk mendapatkan persentase 93,75% dengan kategori sangat layak, aspek Bahasa mendapatkan persentase 87,5% dengan kategori sangat layak, dan rata-rata keseluruhan aspek sebesar 89,5% dengan kategori sangat layak. Pada tanggapan guru dilakukan oleh 3 guru sekolah dasar, dengan hasil pada aspek kesesuaian materi dengan KI, KD, indikator, dan tujuan pembelajaran sebesar 80% dengan kategori layak, dan kesesuaian instrumen penilaian dengan indikator berpikir kritis sebesar 89% dengan kategori sangat layak. Berdasarkan hasil validasi dan tanggapan guru terhadap instrumen penilaian yang dikembangkan dapat disimpulkan bahwa produk instrumen penilaian untuk mengukur kemampuan berpikir kritis mendapat kategori sangat layak dan dapat di uji cobakan di lapangan.

Revisi ahli Setelah dilakukan validasi oleh para ahli produk yang dikembangkan pun tidak lepas dari kesalahan dan kekurangan sehingga produk instrumen penilaian mengalami revisi produk. Beberapa saran yang diberikan oleh validator diantaranya mengurangi soal dengan perintah "kecuali". Menghentikan agar soal dalam taraf HOTS (*Higher Order Thinking Skill*) untuk mengali kemampuan berpikir tingkat tinggi siswa kelas IV SD.

Uji coba produk lapangan dalam penelitian ini melakukan uji coba pada tiga Sekolah Dasar dengan latar belakang yang berbeda, yang bertujuan untuk mengetahui tingkat keberhasilan instrumen penilaian. Uji coba dilakukan pada siswa kelas IV SD N Karangroto 01, SD N Gebangsari 01, dan SD Islam Plus Muhajirin.

Pembahasan Hasil Kevalidan, kepraktisan dan keefektifan Instrumen Penilaian Hasil uji validasi yang melibatkan 2 (dua) validator terdiri dari pakar dan praktisi yang menyebutkan bahwa validasi konstruk soal instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural sangat layak digunakan pada proses pembelajaran. Berdasarkan rekomendasi tersebut diketahui kelayakan yang dimaksud meliputi butir soal menunjukkan indikator toleransi, butir soal menunjukkan Kerjasama,

butir soal menunjukkan indikator peduli, dan butir soal menunjukkan indikator persatuan dan kesatuan. Hasil uji kevalidan yang melibatkan 2 validator tersebut menunjukkan bahwa instrumen berbasis Pendidikan multikultural dibutuhkan dalam pembelajaran tema Indahnya Kebersamaan. Kelayakan instrumen penilaian sejalan dengan landasan teori Purnamasari (2017) tentang Pendidikan multikultural yang penting dalam pembelajaran. Adapun perbedaan dengan penelitian saat ini peneliti mengembangkan instrumen instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural sementara peneliti sebelumnya lebih kepada implementasi pada proses pembelajaran dengan berbasis Pendidikan Multikultural.

Hasil uji Kepraktisan instrumen penilaian yang diperoleh melalui penggalan data dengan kuesioner menunjukkan bahwa instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural praktis digunakan. Hal tersebut diperoleh dari respon guru dan siswa terhadap instrumen penilaian yang telah digunakan. Kepraktisan pengembangan instrumen penilaian ini sejalan dengan Rosidin (2021) bahwa instrumen dapat dikatakan praktis apabila instrumen memenuhi aspek kemudahan dalam penggunaan, kesesuaian penggunaan, dan kemanfaatan dalam penggunaannya. Data tersebut dapat dilihat dari respon guru dan siswa dalam hasil kuesioner yang diberikan.

Hasil uji keefektifan instrumen, dilakukan pada skala terbatas di SD N Karangroto 01 dan dilanjutkan di 2 (dua) sekolah yang berbeda yaitu SD N Gebangsari 01 dan SD Islam Plus Muhajirin. Adapun hasilnya terdapat perbedaan karena karakteristik sekolah yang berbeda terkait dengan multikultural di sekolah tersebut. Meskipun terdapat perbedaan namun, hasil dari keefektifan dari tiga sekolah tersebut menunjukkan bahwa instrumen penilaian efektif digunakan pada pembelajaran karena dapat dilihat peningkatan hasil dari *pre-test* dan *post test* peserta didik. Penggunaan instrumen yang efektif sejalan dengan Ibnu (2011) yang menyatakan bahwa keefektifan instrumen penilaian dapat dilihat dari peningkatan hasil nilai *pre-test* dan *post test* peserta didik. Instrumen dapat dikatakan sangat efektif apabila diperoleh hasil tuntas peserta didik sebesar 85%.

12 SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural pada muatan pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan tema 7 dahnya Kebersamaan yang dikembangkan untuk siswa kelas IV sekolah dasar sudah layak dan dapat digunakan sebagai instrumen penilaian dalam pembelajaran di kelas, terbukti dari hasil penelitian penulis yang dijabarkan sebagai berikut: Instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural muatan 7 pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan pada tema Indahnya Kebersamaan kelas IV Sekolah Dasar dapat dikatakan sangat valid, didapatkan persentase 88,75% dengan kriteria sangat layak yang diperoleh dari angket validasi ahli Instrumen Penilaian. Instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural muatan 7 pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan pada tema Indahnya Kebersamaan kelas IV Sekolah Dasar dapat dikatakan sangat praktis, didapatkan persentase hasil kepraktisan 88% dengan kriteria sangat layak dari perolehan Angket/ questioner respon peserta didik dan guru. Instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural 7 uatan pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan pada tema Indahnya Kebersamaan kelas IV Sekolah Dasar dapat dikatakan efektif, dari hasil penilaian siswa yang memenuhi nilai kriteria KKM lebih dari 80%. Instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural yang dikembangkan telah memenuhi kriteria kualitas tes yang baik dengan validitas dan reabilitas tes masing-masing dengan interpretasi tinggi. Sedangkan untuk tingkat kesukaran soal diperoleh kualifikasi tingkat kesukaran sedang. Instrumen penilaian berbasis Pendidikan multikultural ini bersifat *adaptable* yakni dapat menyesuaikan pada seluruh pembelajaran tidak hanya pada pembelajaran Pendidikan Kewarganegaraan dan dapat diaplikasikan diseluruh jenjang kelas mulai kelas I sampai IV.

DAFTAR PUSTAKA

Astiwi, Kadek Perdinna Tri; Antara, Putu Aditya; Agustiana, I. Gusti Ayu Tri.

Pengembangan Instrumen Penilaian Kemampuan Berpikir Kritis Siswa SD pada Mata Pelajaran PKn. Jurnal Ilmiah Pendidikan Profesi Guru, 2020, 3.3: 459-467.

Basri, Ivo. Evaluasi Pembelajaran Sekolah Dasar (SD) Berbasis Pendidikan Karakter dan Multikultural. Jurnal Ilmiah Sekolah Dasar, 2017, 1.4:247-251.

Hanifah, Nurdinah. Pengembangan instrumen penilaian Higher Order Thinking Skill (HOTS) di sekolah dasar. In: Current Research in Education: Conference Series Journal. 2019. p. 005.

Harjanto. 2005. Evaluasi Pendidikan. Jakarta: Rineka Cipta Indonesia, Presiden Republik. Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional. Departemen Pendidikan Nasional, 2003.

Kunandar. 2011. Guru Profesional Berstandar Nasional. Bandung: Yrama Widya

Kusaeri dan Suprananto. 2012. Pengukuran Dan Penilaian Pendidikan. Yogyakarta: Graha Ilmu.

Munadlir, Agus. Strategi Sekolah Dalam Pendidikan Multikultural. Jurnal Pendidikan Sekolah Dasar Ahmad Dahlan, 2016, 2.2: 114-130.

Permendiknas Nomor 41 tahun 2007 tentang Standar Proses untuk Satuan Pendidikan Dasar dan Menengah (2007). Republik indonesia.

Purnamasari, Iin; Mushafanah, Qoriati. Mempertahankan integritas bangsa indonesia melalui pendidikan multikultural. Malih Peddas (Majalah Ilmiah Pendidikan Dasar), 2012, 2.2.

Schunk, H. 2012. Teori-Teori Pembelajaran Perspektif Pendidikan. Yogyakarta: Pustaka Pelajar

Sunyoto, Usman. 2004. Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat. Yogyakarta: Pustaka Pelajar

Suryana, Yaya dan Rusdiana. 2015.

- Pendidikan Multikultural Suatu Upaya Penguatan Jati Diri Bangsa. Bandung: Pustaka Setia
- Susiloningsih, Wahyu. Pendidikan Multikultural di Sekolah Dasar "Kajian Analitis Dalam Prespektif Filsafat".
- Didaktis: Jurnal Pendidikan dan Ilmu Pengetahuan, 2020, 20.1.
- Zamroni. 2011. Pendidikan Demokrasi pada Masyarakat Multikultural. Yogyakarta: Gavin Kalam Utama Jurnal Civis, Volume IV, No.2 Juli 2014

INSTRUMEN PENILAIAN

ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

22%

INTERNET SOURCES

12%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	diamond07oi.blogspot.com Internet Source	2%
2	www.siducat.org Internet Source	2%
3	online-journal.unja.ac.id Internet Source	1%
4	edukasi.kompas.com Internet Source	1%
5	widyasari-press.com Internet Source	1%
6	Hendri Noperi, Sarwanto Sarwanto, Nonoh Siti Aminah. "Pengembangan Modul Ilustratif Berbasis Inkuiri Terbimbing Bermuatan Pendidikan Karakter", Science, and Physics Education Journal (SPEJ), 2021 Publication	1%
7	jurnalstkipmelawi.ac.id Internet Source	1%
8	jurnal.goretanpena.com Internet Source	

1 %

9

jurnal.unissula.ac.id

Internet Source

1 %

10

journal.unesa.ac.id

Internet Source

1 %

11

www.jurnal.unsyiah.ac.id

Internet Source

1 %

12

jurnalmahasiswa.unesa.ac.id

Internet Source

1 %

13

Ari Nurwidiyanti, Prima Mutia Sari.
"Pengembangan Media Pembelajaran
Flipbook Berbasis Literasi Sains pada
Pembelajaran IPA Sekolah Dasar", Jurnal
Basicedu, 2022

Publication

1 %

14

repository.lppm.unila.ac.id

Internet Source

1 %

15

Lussy Diani Rachmanita, Otib Satibi Hidayat,
Ajat Sudrajat. "UPAYA MENINGKATKAN
KEDISIPLINAN DAN PRESTASI BELAJAR
MELALUI MODEL VALUE CLARIFICATION
TECHNIQUE DI SEKOLAH DASAR", Jurnal
Basicedu, 2019

Publication

1 %

16

Internet Source

1 %

17

ejournal.bbg.ac.id

Internet Source

1 %

18

Submitted to Universitas Negeri Semarang

Student Paper

<1 %

19

khafidalwi.wordpress.com

Internet Source

<1 %

20

Helda Noer Ramadhani, Puspita Prima Tri Handayani, Bayu Setiaji. "Desain Pengembangan Kit Praktikum Sederhana Pembentukan Bayangan pada Cermin Cekung", SILAMPARI JURNAL PENDIDIKAN ILMU FISIKA, 2022

Publication

<1 %

21

Nurul Hidayah, Rohmatillah Rohmatillah. "Pengembangan Buku Cerita Bergambar Islami Berbasis Pendidikan Lingkungan Hidup untuk Pembelajaran Membaca di SD/MI", AR-RIYAH : Jurnal Pendidikan Dasar, 2021

Publication

<1 %

22

Talitha Destiny Sasmithaningrum, Muhlasin Amrullah. "AL – Islam learning at SD Muhammadiyah 2 Sidoarjo during the Covid 19 Pandemic", Proceedings of The ICECRS, 2021

Publication

<1 %

23	download.garuda.ristekdikti.go.id Internet Source	<1 %
24	sbc.org.pl Internet Source	<1 %
25	Askha Meliana Adi Ningrum, Suliyannah Suliyannah. "Model Pembelajaran ECIRR (Elicit-Confront-Identify-Resolve-Reinforce) Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Pada Materi Gerak Lurus", <i>PENDIPA Journal of Science Education</i> , 2021 Publication	<1 %
26	id.scribd.com Internet Source	<1 %
27	sisfotenika.stmikpontianak.ac.id Internet Source	<1 %
28	ejournal.undiksha.ac.id Internet Source	<1 %
29	Fauziah Wulansari, Ratnasari Dyah Utami. "Animasi Dido dan Mimo Sebagai Alternatif Media Pembelajaran Berbasis Pendekatan Saintifik Siswa Sekolah Dasar", <i>Jurnal Basicedu</i> , 2021 Publication	<1 %
30	Islah Khalifah, Indra Sakti, Sutarno Sutarno. "PENGEMBANGAN LKPD BERBASIS PROJECT BASED LEARNING UNTUK MELATIHKAN	<1 %

KETERAMPILAN BERPIKIR KRITIS PADA
MATERI INDUKSI ELEKTROMAGNETIK",
DIKSAINS : Jurnal Ilmiah Pendidikan Sains,
2021

Publication

31

digilib.uinsgd.ac.id

Internet Source

<1 %

32

docobook.com

Internet Source

<1 %

33

jurnal.untan.ac.id

Internet Source

<1 %

34

repository.unj.ac.id

Internet Source

<1 %

35

Ela Irnanda, Otang Kurniaman, Eva Astuti Mulyani. "Pengembangan Blog Literasi Membaca untuk Meningkatkan Literasi Membaca Siswa Sekolah Dasar", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2022

Publication

<1 %

36

Marwah Marwah, Mursito Bialangi, Mohammad Jamhari. "Differences of Students' Learning Outcomes Using Oral and Written Test on Biology Subject at Senior High School", Jurnal Riset Pendidikan MIPA, 2021

Publication

<1 %

37

afidburhanuddin.wordpress.com

Internet Source

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On